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EXTRACTO ACTA DE SESION ORDINARIA Nº07/2021, CONCEJO 

MUNICIPAL DE PENCO CELEBRADA EL DIA MIÉRCOLES 01.09.2021 

PERIODO 2021 - 2024. 
 

 

Siendo las 09.57 horas del día miércoles 1 de septiembre del año dos mil veintiuno 

en nombre de Dios y de la Patria, se abre la Sesión Ordinaria N°07/2021 del Concejo 

Municipal de Penco, convocada por el Decreto Alcaldicio N°1.775 del 30.08.2021, 

para tratar la siguiente Tabla de materias: 

 

 

1. APROBACIÓN ACTAS SESIONES ORDINARIAS N°16, 17 y 18/2021. 

 

2. CORRESPONDENCIA. 

 

3. ACUERDO PARA APROBAR MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA DEL MUNICIPIO 

 

4. ACUERDO PARA APROBAR CONTRATO SUPERIOR A 500 UTM DE LA LICITACIÓN 

CONVENIO DE SUMINISTRO IMPRESIONES 2021 – 2022, MONTO REFERENCIAL DE 

$51.000.000, IVA INCLUIDO, SEGÚN LAS LÍNEAS EVALUADAS Y ACEPTADAS PARA 

SU CONTRATACIÓN A LOS OFERENTES DRAFCOLOR PRODUCCIONES GRAFICAS 

LTDA., RUT.:76.893.016-3 Y TRAMA IMPRESORES S.A., RUT.:78.191.720-6, VIGENCIA 

A PARTIR DE LA FIRMA DEL CONTRATO Y HASTA EL 31.12.2022. 

 

5. ACUERDO PARA CELEBRAR CONTRATO CON LA JJ.VV. LOMAS DEL SOL, A VIRTUD 

DEL CUAL SE ENTREGARÁ EN COMODATO, A LA INDICADA ORGANIZACIÓN, 

INMUEBLE DENOMINADO EQUIPAMIENTO N°3, UBICADO EN CALLE GOBERNADOR 

ALONSO DE RIBERA N°310, POBLACIÓN LOMAS DEL SOL, INSCRITO A FOJAS 651 

N°547 DEL REGISTRO DE PROPIEDADES DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE 

PENCO CORRESPONDIENTE AL AÑO 2019. 

 

6. ACUERDO PARA EXTENDER PLAZO DE POSTULACIÓN PROYECTOS FONDEVE 2021 

POR 10 DÍAS HÁBILES, HASTA EL VIERNES 3 DE SEPTIEMBRE DEL PRESENTE AÑO. 

 

7. ACUERDO PARA APROBAR CONTRATACIÓN SUPERIOR A 500 UTM, EN LICITACIÓN 

4491-39, LQ19, DENOMINADA “ADQUISICIÓN DE EQUIPOS COMPUTACIONALES 

PORTABLES, NOTEBOOK PARA LOS ESTABLECIMIENTOS EDUCACIONALES DE LA 

COMUNA DE PENCO”, A LA EMPRESA COMERCIALIZADORA IGESCOM SPA, 

RUT.:77.152.668-3, POR UN MONTO DE $182.691.716, IVA INCLUIDO. 

 

8. INCIDENTES. 

 
 

 

Preside la Sesión el Sr. Alcalde de la comuna don VICTOR HUGO FIGUEROA 

REBOLLEDO, con la asistencia de los Concejales Sra. y Sres.: JUSTO INZUNZA HABACH, 

LEONARDO JARA JARA, MARÍA VERÓNICA ROA DURÁN, MARÍA CAROLINA 

INOSTROZA VERDUGO, SAIDEN ESPINOZA NEIRA y SAMUEL MENDOZA NOVOA, el 

Administrador Municipal Sr. FREDDY NEIRA PAREDES, y el Secretario Municipal Sra. 

BEATRIZ GALLEGOS GONZÁLEZ. 
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1. APROBACIÓN ACTAS SESIONES ORDINARIAS N°16, 17 y 18/2021. 

 

 

Se aprueban las actas Sesiones Ordinarias N°16, 17 y 18/2021, sin 

observaciones. 

 

 

2. CORRESPONDENCIA. 

 

 

2.1.  CORRESPONDENCIA DESPACHADA 

 

 

a) D.A. N°1.618 DE 10.08.2021, QUE APRUEBA ANEXO DE CONVENIO DE 

SUBVENCIÓN MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE 

MUNICIPALIDAD DE PENCO Y EL CENTRO CULTURAL PENCOPOLITANO. 

 

b) D.A. N°1.759 DE 27.08.2021, QUE APRUEBA CONVENIO DE SUBVENCÍON 

MUNICIPAL AÑO 2021, SUSCRITO ENTRE LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE PENCO 

Y EL CLUB DE ATLETISMO DE PENCO. 

 

 

 

2.2.  ANALISIS CORRESPONDENCIA DESPACHADA 

 

 

 No hay observaciones a la correspondencia despachada. 

 

 

2.3.  CORRESPONDENCIA RECIBIDA 

 

 

a) MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA DEL MUNICIPIO. 

 

b) CORREO ELECTRÓNICO DEL SECRETARIO COMUNAL DE PLANIFICACIÓN, QUE 

SOLICITA INCLUIR COMO PUNTO DE TABLA, ACUERDO PARA APROBAR 

CONTRATO SUPERIOR A 500 UTM, “CONVENIO DE SUMINISTRO IMPRESIONES 

2021 – 2022”. 

 

c) CORREO ELECTRÓNICO DEL ASESOR JURÍDICO DEL MUNICIPIO, QUE SOLICITAR 

INCORPORAR COMO PUNTO DE TABLA, ACUERDO PARA CELEBRAR CONTRATO 

CON LA JUNTA DE VECINOS LOMAS DEL SOL, A VIRTUD DEL CUAL SE 

ENTREGARÁ EN COMODATO A LA INDICADA ORGANIZACIÓN, INMUEBLE 

DENOMINADO EQUIPAMIENTO N°3. 

 

d) CORREO ELECTRÓNICO DEL SECRETARIO COMUNAL DE PLANIFICACIÓN, QUE 

SOLICITA INCLUIR COMO PUNTO DE TABLA, ACUERDO PARA EXTENDER PLAZO 

DE POSTULACIÓN PROYECTOS FONDEVE 2021, POR 10 DÍAS HÁBILES, HASTA EL 

DÍA VIERNES 3 DE SEPTIEMBRE DEL PRESENTE AÑO. 

 

e) CORREO ELECTRÓNICO DE LA ASESORA JURÍDICA DEL DEPARTAMENTO DE 

EDUCACIÓN, QUE SOLICITA INCORPORAR COMO PUNTO DE TABLA, ACUERDO 

PARA APROBAR CONTRATACIÓN SUPERIOR A 500 UTM, PARA LA ADQUISICIÓN 

DE EQUIPOS COMPUTACIONALES PORTABLES, NOTEBOOK PARA LOS 

ESTABLECIMIENTOS DE LA COMUNA DE PENCO. 
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2.4.  ANÁLISIS CORRESPONDENCIA RECIBIDA 

 

 

 No hay observaciones a la correspondencia recibida. 
 

 

3. ACUERDO PARA APROBAR MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA DEL 

MUNICIPIO 

 

 

 

3.1.  Sr. Alcalde; se solicita acuerdo para aprobar modificación presupuestaria del 

municipio.  Esto pasó por la comisión de Finanzas que preside el Concejal 

Saiden Espinoza, tiene la palabra Concejal. 

 

3.2.  Sr. Espinoza; dentro de lo que establece la modificación presupuestaria que 

analizamos el día de ayer, hubo un aumento de presupuesto de gastos por un 

monto de M$ 206.008 y disminuye el presupuesto de gastos en M$ 201.008, y 

aumenta el presupuesto de ingresos en M$ 5.000.  En general todo lo que dice 

relación con el movimiento que se establece entre ingresos y gastos de esta 

modificación corresponde al ítem 21 de remuneraciones, y ahí por lo tanto un 

largo listado de ítems de remuneración consideradas en la modificación, fue 

analizada, los Concejales y Concejalas hicieron las preguntas 

correspondientes y los funcionarios respondieron cada una de esas preguntas, 

y viene con recomendación favorable señor Alcalde. 

 

3.3.  Sr. Alcalde; muy bien Concejales iniciamos votación. 

 

3.4.  Sra. Roa; apruebo. 

 

3.5.  Srta. Inostroza; apruebo. 

 

3.6.  Sr. Espinoza; apruebo. 

 

3.7.  Sr. Mendoza; apruebo. 

 

3.8.  Sr. Jara; apruebo. 

 

3.9.  Sr. Inzunza; apruebo. 

 

3.10. ACUERDO: EL CONCEJO POR LA UNANIMIDAD DE SUS MIEMBROS, 

ACUERDA APROBAR MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA DEL MUNICIPIO, 

COMO SIGUE: 
 

a) Aumenta Presupuestos de Gastos:   
      

CODIGO DENOMINACION MONTO M$ 

215-21-01-001-002-002 Asignación de Antigüedad 1,500 

215-21-01-001-022-000 Componente base asignación de Desempeño Personal Planta 133,055 

215-21-01-002-001-000 A Servicios de Bienestar 17,753 

215-21-01-004-005-000 Trabajos Extraordinarios 1,000 

215-21-01-005-001-001 Aguinaldo de Fiestas Patrias 1,000 

215-21-01-005-001-002 Aguinaldo de Navidad 4,500 
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215-21-02-001-001-000 Sueldos base 1,000 

215-21-02-001-002-002 Asignación de Antigüedad, Art. 97, letra g), de la Ley Nº 

18.883 y Leyes Nº 19.180 y 19.280 

1,000 

215-21-02-001-004-001 Asignación de Zona, Art. 7 y 25, D.L. Nº 3.551 , de 1981 2,500 

215-21-02-001-004-003 Complemento de Zona 2,000 

215-21-02-001-009-005 Asignación Art. 1, Ley Nº 19.529¹ 1,500 

215-21-02-001-010-001 Asignación por Pérdida de Caja, Art. 97, letra a), Ley Nº 

18.883 

300 

215-21-02-001-013-001 Incremento Previsional, Art. 2, D.L. 3501, de 1980¹ 1,500 

215-21-02-001-013-999 Otras Asignaciones Compensatorias 4,500 

215-21-02-001-014-001 Asignación Única, Art. 4, Ley Nº 18.717 500 

215-21-02-001-021-000 Componente base asignación de Desempeño Personal 

Contrata 

2,000 

215-21-02-005-001-001 Aguinaldo de Fiestas Patrias 200 

215-21-02-005-001-002 Aguinaldo de Navidad 1,500 

215-21-02-005-002-000 Bono de Escolaridad 200 

215-21-03-004-002-000 Aportes del Empleador 2,000 

215-22-04-009-000-000 Insumos, Repuestos y Accesorios Computacionales 5,000 

215-22-05-003-000-000 Gas 1,500 

215-22-05-005-000-000 Telefonía Fija 10,000 

215-24-03-092-001-000 Art. 14, N° 6 Ley N° 18.695 5,000 

15-31-02-004-090-000 Construcción y Mantención  Áreas Verdes, Penco 5,000 

Total 206,008 

 

b) Disminuye Presupuesto de Gastos:   

      
CODIGO DENOMINACION MONTO M$ 

215-21-01-001-001-000 Sueldos base 80,000 

215-21-01-001-003-001 Asignación Profesional Personal de Planta Ley N° 20.922 30,000 

215-21-01-001-004-001 Asignación de Zona, Art. 7 y 25, D.L. Nº 3.551 10,000 

215-21-01-001-007-001 Asignación Municipal, Art. 24 y 31 DL. Nº 3.551, de 1981 25,000 

215-21-01-001-015-001 Asignación Única, Art. 4, Ley Nº 18.717 10,000 

215-21-01-003-001-001 Asignación de Mejoramiento de la Gestión Municipal, Art. 1, 

Ley Nº 20.008 

5,308 

215-21-01-003-002-001 Asignación de Mejoramiento de la Gestión Municipal, Art. 1, 

Ley Nº 20.008 

6,000 

215-21-01-004-006-000 Comisiones de Servicios en el País 5,000 

215-21-01-005-002-000 Bonos de Escolaridad Personal de Planta 4,000 

215-21-02-002-001-000 A Servicios de Bienestar 1,000 

215-21-02-005-004-000 Bonificación Adicional al Bono de Escolaridad 200 

215-21-03-004-001-000 Sueldos 2,000 

215-21-03-007-000-000 Alumnos en Práctica 1,000 
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215-22-05-999-000-000 Otros 21,500 

Total 201,008 

 

 

c) Aumenta Presupuesto de Ingresos:   

      

C U E N T A S DENOMINACION MONTO M$ 

115-08-99-999-000-000 Otros (Multas al TTo. Arancel y FCM) 5,000 

T O T A L 5,000 

 
 

 

 

4. ACUERDO PARA APROBAR CONTRATO SUPERIOR A 500 UTM DE LA 

LICITACIÓN CONVENIO DE SUMINISTRO IMPRESIONES 2021 – 2022, MONTO 

REFERENCIAL DE $51.000.000, IVA INCLUIDO, SEGÚN LAS LÍNEAS 

EVALUADAS Y ACEPTADAS PARA SU CONTRATACIÓN A LOS OFERENTES 

DRAFCOLOR PRODUCCIONES GRAFICAS LTDA., RUT.:76.893.016-3 Y TRAMA 

IMPRESORES S.A., RUT.:78.191.720-6, VIGENCIA A PARTIR DE LA FIRMA DEL 

CONTRATO Y HASTA EL 31.12.2022. 

 

 

4.1.  Sr. Alcalde; se solicita acuerdo para aprobar contrato superior a 500 UTM de la 

licitación convenio de suministro impresiones 2021 -2022, monto referencial de 

$51.000.000, IVA incluido, según las líneas evaluadas y aceptadas para su 

contratación a los oferentes DRAFCOLOR Producciones Gráficas Ltda., 

RUT.:76.893.016-3 y TRAMA Impresores S.A., RUT.:78.191.720-6, vigencia a partir 

de la firma del contrato y hasta el 31.12.2022.  Este es un convenio de 

suministro, puede que la Municipalidad lo use o no lo use, puede que el 

convenio solamente ocupe el 5%, 10% o 30% del monto, pero sale más barato 

cuando uno tiene un convenio de suministro que licitar por cada cosa que uno 

quiera hacer.  Esto pasó por la comisión de Finanzas, por lo tanto, tiene la 

palabra el Concejal Espinoza, Presidente de la comisión. 

 

4.2.  Sr.  Espinoza; usted ya ha señalado Alcalde, todo lo que dice relación con el 

carácter del proyecto que fue aprobado por la comisión evaluadora que 

sugiere adjudicar a las dos empresas que usted también nombró, en todo caso 

la licitación considera diecisiete líneas de impresión, y dentro de esas diecisiete 

líneas de impresión se propone adjudicar diez de esas líneas lógicamente 

porque es conveniente para la Municipalidad a DRAFCOLOR Producciones 

Gráficas Ltda., y siete líneas a TRAMA IMPRESORES S.A., aquí hubieron 

observaciones de algunos Concejales, que señalaban que se pudiera 

conocer el plan de trabajo respecto de las impresiones durante el año por 

parte de la Municipalidad o la Unidad que correspondiera al interior de ella, 

compromiso que asumió don Carlos Mendoza de hacer llegar este plan de 

trabajo, y fue enviado el día de ayer al Presidente de la comisión, y yo 

entonces reenvié ese plan de trabajo a cada uno de los señores Concejales y 

señoras Concejalas a sus correos institucionales, por lo tanto después del 

análisis y comentarios que los señores Concejales y Concejalas pudieron 

hacer, se aprobó Alcalde y viene con recomendación favorable este punto 

de tabla. 

 

 Luego de algunos comentarios de los señores Concejales y Concejalas 

respecto al punto de tabla, se inicia la votación como sigue: 
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4.3.  Sr. Inzunza; apruebo. 

 

4.4.  Sr. Jara; apruebo. 

 

4.5.  Sr. Mendoza; apruebo. 

 

4.6.  Sr. Espinoza; apruebo. 

 

4.7.  Srta. Inostroza; apruebo. 

 

4.8.  Sra. Roa; apruebo. 

 

4.9. ACUERDO: EL CONCEJO POR LA UNANIMIDAD DE SUS MIEMBROS, ACUERDA:  

APROBAR CONTRATO SUPERIOR A 500 UTM DE LA LICITACIÓN CONVENIO DE 

SUMINISTRO IMPRESIONES 2021 – 2022, MONTO REFERENCIAL DE $51.000.000, IVA 

INCLUIDO, SEGÚN LAS LÍNEAS EVALUADAS Y ACEPTADAS PARA SU 

CONTRATACIÓN A LOS OFERENTES DRAFCOLOR PRODUCCIONES GRAFICAS 

LTDA., RUT.:76.893.016-3 Y TRAMA IMPRESORES S.A., RUT.:78.191.720-6, VIGENCIA 

A PARTIR DE LA FIRMA DEL CONTRATO Y HASTA EL 31.12.2022. 
 

 

 

 

5. ACUERDO PARA CELEBRAR CONTRATO CON LA JJ.VV. LOMAS DEL SOL, A 

VIRTUD DEL CUAL SE ENTREGARÁ EN COMODATO, A LA INDICADA 

ORGANIZACIÓN, INMUEBLE DENOMINADO EQUIPAMIENTO N°3, UBICADO 

EN CALLE GOBERNADOR ALONSO DE RIBERA N°310, POBLACIÓN LOMAS 

DEL SOL, INSCRITO A FOJAS 651 N°547 DEL REGISTRO DE PROPIEDADES DEL 

CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE PENCO CORRESPONDIENTE AL AÑO 

2019. 

 

 

5.1.  Sr. Alcalde; se solicita acuerdo para celebrar contrato con la JJ.VV. Lomas del 

Sol, a virtud del cual se entregará en comodato a la indicada organización, 

inmueble denominado Equipamiento N°3, ubicado en calle Gobernador 

Alonso de Ribera N°310, población Lomas del Sol, inscrito a fojas 651 N°547 del 

Registro de Propiedades del Conservador de Bienes Raíces de Penco 

correspondiente al año 2019.   Esto es algo que estamos haciendo con todas 

las organizaciones, no necesita debate, la Municipalidad hace entrega a las 

organizaciones de sus sedes por un periodo de 30 años renovables, es el 

máximo que la ley permite, y como lo estamos haciendo con todas las 

organizaciones, y esta Junta de Vecinos también nos ha pedido tener su 

comodato.  Si no hay debate Concejales procedemos a votar. 

 

5.2.  Sra. Roa; apruebo. 

 

5.3.  Srta. Inostroza; apruebo. 

 

5.4.  Sr. Espinoza; apruebo. 

 

5.5.  Sr. Mendoza; apruebo. 

 

5.6.  Sr. Jara; apruebo. 

 

5.7.  Sr. Inzunza; apruebo 
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5.8. ACUERDO: EL CONCEJO POR LA UNANIMIDAD DE SUS MIEMBROS, ACUERDA:  

CELEBRAR CONTRATO CON LA JJ.VV. LOMAS DEL SOL, A VIRTUD DEL CUAL SE 

ENTREGARÁ EN COMODATO, A LA INDICADA ORGANIZACIÓN, INMUEBLE 

DENOMINADO EQUIPAMIENTO N°3, UBICADO EN CALLE GOBERNADOR ALONSO 

DE RIBERA N°310, POBLACIÓN LOMAS DEL SOL, INSCRITO A FOJAS 651 N°547 DEL 

REGISTRO DE PROPIEDADES DEL CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE PENCO 

CORRESPONDIENTE AL AÑO 2019. 

 
 

 

6. ACUERDO PARA EXTENDER PLAZO DE POSTULACIÓN PROYECTOS FONDEVE 

2021 POR 10 DÍAS HÁBILES, HASTA EL VIERNES 3 DE SEPTIEMBRE DEL PRESENTE 

AÑO. 

 

 

6.1.  Sr. Alcalde; se solicita acuerdo para extender plazo de postulación proyectos 

FONDEVE 2021, por 10 días hábiles, hasta el viernes 3 de septiembre del 

presente año.  Me imagino que en esto tampoco hay debate, las dos uniones 

comunales han manifestado que efectivamente las juntas de vecinos han 

tenido dificultades para poder rendir el FONDEVE, por toda la situación 

sanitaria, y nos están pidiendo diez días adicionales para poder hacer esta 

rendición. 

 

6.2.  Sr. Inzunza; Alcalde, no sé si ellos lo solicitaron para el día 3 de septiembre, pero 

hay que pensar que el día 3 es pasado mañana, entonces sería de la idea que 

el Honorable Concejo Municipal pueda aprobarlo hasta el próximo viernes, es 

decir hasta el día 10 de septiembre. 

 

6.3. Sr. Alcalde; lo que pasa es que ahí vamos a llegar a un problema con Control. 

 

6.4.  Sr. Jara; esta solicitud se hizo previamente hace dos semanas atrás, y no hubo 

Concejo la cuarta semana, así es que se entiende que los tiempos ya se 

habían entregado, y el plazo vence el día 3 de septiembre, ahora nos gustaría 

dar más tiempo para que puedan rendir bajo el contexto de la pandemia, 

donde todo es más lento y estar cotizando es más difícil, pero también 

entendemos que la ley es bien estricta, y que podemos tener problemas con 

las organizaciones sociales que ya están en proceso de elecciones, entonces 

podemos retrasarnos también en las compras, tenemos una tarea súper 

drástica para poder dar estos recursos, entiendo la solicitud acá del Concejal 

Inzunza, pero por circunstancias de que esto tiene que avanzar no se puede 

dar más plazo para que podamos proceder en las calificaciones, entregar los 

cheques e inmediatamente las organizaciones sociales puedan comprar para 

que estén dentro de la ley, y no tengan problemas con el Banco y que después 

tengan que pasar por un proceso de elección, y que tengan que ir de nuevo 

al Registro Civil, eso se demora dos meses, entonces estamos hablando de seis 

meses más que podrían pasar, y eso los deja automáticamente fuera del 

próximo FONDEVE, entonces hasta el día 3 de septiembre es la fecha límite. 

 

6.5.  Sr. Alcalde; además hay que entender que cualquier plazo adicional es un 

retraso en la cadena de otras acciones que tiene que desarrollar el FONDEVE, 

ahora si es necesario de manera imperiosa, creo que podemos extender un 

plazo adicional.  Iniciamos votación entonces Concejales. 

 

6.6.  Sr. Inzunza; apruebo. 

 

6.7.  Sr. Jara; apruebo. 
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6.8.  Sr. Mendoza; apruebo. 

 

6.9.  Sr. Espinoza; apruebo. 

 

6.10.  Srta. Inostroza; apruebo. 

 

6.11.  Sra. Roa; apruebo. 

 

6.12. ACUERDO: EL CONCEJO POR LA UNANIMIDAD DE SUS MIEMBROS, ACUERDA:  

EXTENDER PLAZO DE POSTULACIÓN PROYECTOS FONDEVE 2021 POR 10 DÍAS 

HÁBILES, HASTA EL VIERNES 3 DE SEPTIEMBRE DEL PRESENTE AÑO. 

 
 

 

7. ACUERDO PARA APROBAR CONTRATACIÓN SUPERIOR A 500 UTM, EN 

LICITACIÓN 4491-39, LQ19, DENOMINADA “ADQUISICIÓN DE EQUIPOS 

COMPUTACIONALES PORTABLES, NOTEBOOK PARA LOS ESTABLECIMIENTOS 

EDUCACIONALES DE LA COMUNA DE PENCO”, A LA EMPRESA 

COMERCIALIZADORA IGESCOM SPA, RUT.:77.152.668-3, POR UN MONTO DE 

$182.691.716, IVA INCLUIDO. 
 

 

 

7.1.  Sr. Alcalde; se solicita acuerdo para aprobar contratación superior a 500 UTM, 

en licitación 4491-39, LQ19, denominada “Adquisición de Equipos 

Computacionales Portables, Notebook para los establecimientos 

educacionales de la comuna de Penco”, a la empresa Comercializadora 

IGESCOM SPA, RUT.:77.152.668-3, por un monto de $182.691.716, IVA incluido.  

Como bien ustedes saben Concejales esto ha sido un largo proceso, que 

hemos tenido varios intentos fallidos en la compra de equipos 

computacionales para los alumnos, esta debe ser la tercera o cuarta 

licitación que se hace, hemos tenido licitaciones fallidas, porque cuando 

hemos adjudicado o hemos querido adjudicar los plazos que han dado las 

empresas para la entrega de los equipos computacionales, prácticamente 

pasa para el año siguiente, en el fondo hay una alta demanda de equipos 

computacionales, lo que ha generado una falta de stock, eso ocurrió 

fuertemente el año 2020, porque estaban todas las comunas de Chile 

comprando, y cuando una Municipalidad quiere comprar 500 o 600 

computadores no hay stock en el mercado, hoy día ha pasado más tiempo, 

la cadena de producción han logrado normalizar su trabajo, y hoy día hay 

condiciones de poder comprar equipos computacionales para los alumnos, 

ahora esto coincide con la etapa de retorno parcial y voluntario. 

 

7.2.  Sra. Roa; este punto pasó por la comisión de Finanzas Alcalde, pero este tema 

ya lo habíamos visto en tres reuniones de comisión de Educación, en la última 

licitación no se pudo hacer el contrato, porque la Control decía que no se 

podía hacer contrato directo en las condiciones que estábamos, y como bien 

usted dijo, no había un stock de equipos computacionales, insisto esto pasó 

por la comisión de Educación, el señor Parra tuvo una reunión con nosotros 

para actualizarnos de cómo estaba el Departamento de Educación cuando 

él se hizo cargo, porque no nos olvidemos que él es Director Subrogante del 

Departamento de Educación, y ahí se nos dijo que todas las nóminas de los 

alumnos que van a obtener, que se van a ser acreedores a tener estos 

computadores, tablet y banda ancha para las familias fueron nóminas que 

entregaron los Directores, y que esto se hace con dineros autorizados por el 

Ministerio debido a la pandemia dineros 2019, por lo tanto esto lo vimos en la 

reunión de comisión de Educación, ayer no pude asistir a la reunión de 

Finanzas, porque pasó también por esa comisión, pero creo que tal cual 
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como se hace en la comisión de Salud donde vemos las modificaciones 

presupuestarias, donde vemos lo que se va a comprar en Salud y todo lo 

relacionado financieramente en la comisión de Salud, también lo hacemos 

en la comisión de Educación Alcalde. 

 

7.3.  Sr. Alcalde; tiene la palabra el Concejal Saiden Espinoza, Presidente de la 

comisión de Finanzas. 

 

7.4. Sr. Espinoza; entre lo que usted ha comentado Alcalde, y lo que ha comentado 

la Presidenta de la comisión de Educación, de la cual yo también soy parte, 

hay bastante de la información que yo tendría que entregar hoy día, por lo 

tanto voy a obviar algunas cosas, sólo señalar que en la última reunión que se 

hizo de la comisión de Educación con el Director Subrogante, don Oscar 

Parra, se entregó todo el apoyo a don Oscar para que hiciera todo lo posible 

con el fin que se pudiera comprar estos dispositivos tan necesarios para 

nuestros jóvenes y señoritas de nuestra educación municipal.  Finalmente se 

adquieren de acuerdo con el proyecto 410 notebook, que van a ser 

entregados a los niños y niñas de la educación municipal en comodato, y 

además corresponde a los niños más vulnerables de cada colegio, 

seleccionados por cada Director de los establecimientos, toda esta 

información que se ha ido entregando desde el comienzo a los Concejales, 

los más antiguos la tenemos, pero los Concejales nuevos no, por lo tanto algo 

que se planteó allí, fue que toda la información disponible en el 

Departamento de Educación respecto de este llamado a licitación, acerca 

de estos dispositivos y banda ancha se haga llegar a los señores Concejales y 

Concejala nuevos, pero finalmente la misma comisión decidió que se hiciera 

llegar a todos de nuevo esa información.  Y como señalaba también la 

Concejala Roa, hubo una observación de parte de los señores Concejales, 

respecto de la competencia que tendría la comisión de Finanzas para ver el 

tema, ahí se analizó, se comentó, se habló a favor, en contra de esa situación, 

pero creo que finalmente lo que tenemos que hacer es tener una 

conversación con el fin de ir definiendo, qué partes le correspondería a la 

comisión de Finanzas, porque en el caso todo lo que dice relación con los 

dispositivos o las necesidades educacionales que tienen nuestros jóvenes de 

conectividad, es analizado y comentado en muchas oportunidades, en cinco 

reuniones por lo menos que yo recuerde en la comisión de Educación, pero 

se planteaba por parte de algunos de los funcionarios lo que correspondía a 

la aprobación del proyecto de más de 500 UTM, era algo que había que 

analizarlo en la comisión de Finanzas, y por eso apareció en la comisión de 

Finanzas.  Durante la reunión de comisión después de analizar largamente 

todos los puntos relacionado con el tema, se votó en esta reunión, y la 

Concejala María Inostroza se abstuvo, yo aprobé, y la Concejala Roa no 

estaba en la reunión, por lo tanto, no participó de la votación, por lo tanto, la 

comisión lo que hace ahora, es solicitar a los Concejales la votación 

correspondiente, con el fin que se tomé una decisión de este punto. 

 

 Luego de algunos comentarios de los señores Concejales y señoras 

Concejalas, respecto al punto de tabla se procede a la votación como sigue: 

 

7.5.  Sra. Roa; apruebo. 

 

7.6.  Srta. Inostroza; apruebo. 

 

7.7.  Sr. Espinoza; apruebo. 
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7.8.  Sr. Mendoza; apruebo. 

 

7.9.  Sr. Jara; apruebo. 

 

7.10. Sr. Inzunza; apruebo. 

 

7.11. ACUERDO: EL CONCEJO POR LA UNANIMIDAD DE SUS MIEMBROS, ACUERDA: 

APROBAR CONTRATACIÓN SUPERIOR A 500 UTM, EN LICITACIÓN 4491-39, LQ19, 

DENOMINADA “ADQUISICIÓN DE EQUIPOS COMPUTACIONALES PORTABLES, 

NOTEBOOK PARA LOS ESTABLECIMIENTOS EDUCACIONALES DE LA COMUNA DE 

PENCO”, A LA EMPRESA COMERCIALIZADORA IGESCOM SPA, RUT.:77.152.668-

3, POR UN MONTO DE $182.691.716, IVA INCLUIDO. 

 

 

 

8. INCIDENTES. 

 

 

INCIDENTES CONCEJALA SRA. ROA: 

 

8.1.  Sra. Roa; hemos partido bien, en septiembre, felizmente presencial, es un 

cambio que emociona volver a estar sentada en esta sala de Concejo 

después de tanto tiempo, y después de ver tantos vecinos que han partido 

por esta pandemia, por lo tanto, es un día muy especial en un primero de 

septiembre del año 2021.  Alcalde, la directiva de la Asociación de Rayuela 

Comunal, desea saber si se puede hacer un mini campeonato de rayuela por 

el 18 de septiembre, con finalización en la plaza de Penco, como se hacía 

hace años anteriores cuando no estábamos en pandemia.  Se ha hablado 

en los Concejos anteriores sobre el tema de las subvenciones de los talleres 

laborales, de las señoras que están en sus casas y que necesitan distraer su 

tiempo, todo está pasando, pero no podemos pensar que todo esto ya pasó, 

que esta pandemia ya pasó, estuve en conversaciones con Ailyn, le dije que 

a usted en un Concejo, que la encargada de los talleres laborales está 

enferma, tiene que operarse, ella está muy complicada de salud, pero hay 

una nueva joven ahí, que es Ailyn Rubio, y estuve conversando con ella sobre 

el tema de los talleres laborales, y cómo estaban las rendiciones de cuentas 

de las directivas de los talleres, para poder entregarles la subvención porque 

ya estamos en el mes de septiembre, y como es mi costumbre estuve en la 

oficina de los talleres laborales, estuve con Marcela Valdebenito quien es 

encargada de los convenios, estuve en Control para saber cómo estaba el 

tema de las rendiciones de cuentas de las directivas, y también en Finanzas, 

la respuesta que se me dio y que aquí la tengo por escrito, hay 58 talleres  con 

observaciones,  31 talleres están sin observaciones, 4 talleres no solicitaron 

subvención, pero la Srta. Julia que es quien tiene que dar el visto bueno a los 

convenios tiene en la carpeta a 11 talleres, por qué anduve haciendo estas 

consultas, porque se está esperando demasiado, y sucedió hace años atrás 

que de 90 talleres porque no llegaban 6 a firmar el convenio, no se le 

entregaba la subvención a todo el resto, pero aquí hay 11 talleres, no sé si las 

Presidentas de esos talleres laborales han sido llamadas para que solucionen 

estas observaciones, entendemos que hay una pandemia, entendemos que 

el volver a funcionar como grupo es difícil, y se estás viendo la posibilidad por 

ejemplo, si son 16 ó 18 socias, que se dividan, un día martes van seis, el próximo 

martes van otras seis, y el otro martes van seis, de acuerdo al aforo que en la 

sede se pueda tener, pero en el tema de la subvención municipal me 

encuentro con esto, cómo le vamos a entregar la subvención a los talleres 

laborales, si todavía en Control no se le ha enviado el listado a Finanzas de 

que las carpetas están ok, eso relacionado con la subvención año 2020.  Y el 
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plazo para que las directivas puedan postular terminó ayer, y para poder 

postular tienen que tener todo al día, entonces ahí creo que también vamos 

a tener que hacer lo que se hizo con los FONDEVE, en relación a la ampliación 

de plazo para la rendición de los talleres laborales.   Lo último, quiero decirle 

al Administrador Municipal, que de acuerdo a la última conversación que 

tuvimos con la Tercera Compañía de Bomberos, ellos ya enviaron la 

cotización, y se la reenvié a Administrador Municipal para dejar ese carro en  

óptimas condiciones y pueda servirle a la comunidad, el costo es de 

$5.850.000.-, esta información la tiene el Administrador, y el directorio de 

Bomberos está esperando la respuesta, porque aquí hay un compromiso del 

Alcalde, para poder en condiciones este carro de la Tercera Compañía de 

Bomberos, que fue donado. 

 

8.2. Sr. Alcalde; respecto del campeonato de rayuela, aquí es la autoridad sanitaria 

quien determina las directrices de lo que se puede hacer y de lo que no se 

puede hacer, creo que es posible realizar un mini campeonato de rayuela, 

pero claramente sin casino, ahora no sé si ellos quieran realizar un 

campeonato de rayuela sin ese lugar, ahí le pediría que los pudiésemos 

convocar, porque allí en el casino que ellos le llaman es muy difícil respetar el 

aforo, sobre todo cuando está avanzada la hora de la tarde cuesta más, no 

vamos a cometer un error, por lo tanto considero que es posible realizar un mini 

campeonato, pero sin bebestible, y el casino cerrado, y con fiscalización, 

porque obviamente nosotros vamos a tener que avisar a la SEREMI, ellos envían 

fiscalizadores, y en estos eventos envían fiscalizadores todos los días que hay 

eventos,  y si no se respeta se clausura, y ahí se abre un sumario sanitario, 

entonces tenemos que ser muy cuidadosos y cautelosos, y el problema es que 

esto requiere de mucha disciplina, y voluntad de las personas que practican 

esta actividad, por lo tanto hay una prueba de fuego, el distanciamiento, el 

uso de alcohol gel, el uso de mascarilla, entonces va a depender si ellos 

generan la voluntad para poder cumplir aquello, por lo tanto la respuesta es 

sí, pero con muchas condiciones que no sé si para ellos pueda ser atractivo.  

Respecto a los talleres laborales, ahí el problema está como bien usted dice 

Concejala, y de acuerdo a la información que tengo hasta el día lunes, es que 

de los casi noventa talleres laborales, sólo quince tienen su rendición 

aprobada, y hay una gran mayoría de los talleres laborales que no tienen sus 

rendición aprobada, conversé con el Director de DIDECO, Esteban Llanos, y le 

pedí que hiciéramos un acompañamiento a las Presidentas, a las Tesoreras de 

los talleres para resolver estas rendiciones, porque mientras tengamos el 15 o 

20% de las rendiciones aprobadas de los talleres es difícil generar una política 

de retorno, por lo tanto habría que poner énfasis hoy día en el tema de la 

rendición, entendemos la situación sanitaria, entendemos que para todos ha 

sido difícil,  pero hay que acompañarlas para que podamos  hacer una buena 

y debida rendición, porque recordemos que esto pasa por la unidad de 

Control, y la unidad de Control no se flexibiliza porque hay pandemia, por 

tanto ahí hay que hacer un trabajo adicional.  Respecto a los Bomberos, la 

verdad que aquí nadie se va a oponer para realizar esto, hay que hacer todos 

los esfuerzos para que Bomberos pueda recuperar ese carro, sí le pedí al 

Superintendente y al Director de la Tercera Compañía de Bomberos, que nos 

hiciera llegar una cotización, así es que con esa cotización ahora el 

administrador procede a toda la parte administrativa.   Concejala, la quería 

felicitar, porque lo que usted hace es lo que siempre pido, que antes de venir 

al Concejo a plantear un tema, puedan ir a los Departamentos que 

corresponda y recabar la información, para que el debate y la discusión sea 

con la información actualizada y con fundamentos, porque yo no puedo ver 

lo que pasa en los Departamentos día a día, así es que la felicito por eso 

Concejala. 
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INCIDENTES CONCEJALA SRTA. INOSTROZA: 

 

8.3.  Srta. Inostroza; a modo de información de acuerdo a algunas denuncias que 

se hicieron por intermedio de redes sociales, por la supuesta tala de un queule, 

donde además ahí el colega Concejal Samuel Mendoza estuvo muy 

preocupado de la situación, con parte del equipo de la Concejalía 

presentamos un reclamo formal, y en este caso una denuncia formal a 

CONAF, en cuanto a que se investigue esta situación, esto acompañado 

también de la denuncia que en su momento oportuno hizo el municipio, creo 

que ante todos estos hechos, además de compartir las denuncias y cosas por 

redes sociales principalmente en materia medio ambiental, tenemos que 

hacer que los organismos funcionen, en este caso acá es la CONAF quien 

tiene en sus manos poder realizar una investigación, y que luego nos entregará 

me imagino que tanto al Alcalde en calidad de Presidente del Concejo, y a 

todas las personas que presentamos esta denuncia ante el organismo el 

resultado de esta investigación, esto acompañado también de otra denuncia 

que salió de las redes sociales, que es por la muerte de aves del sector de 

Playa Negra, acá también está en proceso de investigación el SAG, pero creo 

que antes de llamar a funas o a denuncias, o acusar a ciertas personas y 

responsabilizarlas de estos hechos, insisto tenemos que dejar que las 

instituciones funcionen, esperemos los resultados de CONAF en el caso del 

queule, y Al SAG en el caso de las aves muertas, y ahí veamos realmente a los 

responsables y tomar ahí las medidas correspondientes, creo que acá ninguno 

de los colegas Concejales, ni el Alcalde va a estar a favor de cualquier tema 

que desmejore la calidad de vida y el medio ambiente de nuestra comuna, 

creo que cualquiera cosa que diga al respecto, en este caso son mentiras que 

muchas veces ensucian estos procesos de participación.  Otro punto, que 

también está bastante relacionado, al Administrador Municipal hace 

aproximadamente veinte días solicité, y con copia al Presidente de la comisión 

de medio ambiente don Samuel Mendoza, una reunión para constituir una 

mesa de trabajo con las agrupaciones animalistas de Penco, esto para ver 

cómo podemos ir mejorando la situación y atención de la clínica veterinaria 

municipal, porque el tema de los animales es un tema de salud pública a la 

vez, por eso espero y que además de todos los esfuerzo que va hacer la 

SECPLAN para mejorar las instalaciones, podamos tener esta mesa de trabajo 

constituida, no solamente por el tema de las instalaciones, sino que también 

de cómo trabajamos de manera coordinada con las organizaciones 

animalistas, el municipio, y nosotros como Cuerpo de Concejales, para ojalá 

mejorar este tema de salud pública que tiene que ver con los animales de 

nuestra comuna.  Como otro punto, un tema que a comienzos de año cuando 

todavía no era Concejala, hicimos una visita a terreno al sector de Villarrica 

con el Director de SECPLAN, producto de un hecho que ya lleva bastantes 

años, que es el problema que tienen los vehículos y el viraje que generan justo 

antes del sector del puente que está entre Villarrica y Villa Alegre, en su 

momento la junta de vecinos generó la idea de generar una rotonda, ésta 

lamentablemente no puede ser efectuada, luego se habló de una plaza dura, 

para poder tener allí la instancia de maniobrar los vehículos, pero hasta el día 

de hoy luego de la visita a terreno no hemos tenido ninguna respuesta, los 

vecinos del sector de Villarrica y Villa Alegre ven bien complicada esta 

situación producto de que cuando empiezan los meses de mejor tiempo la 

cantidad de vehículos que pasan por el sector  aumentan, porque es el paso 

más indicado para llegar al sector de Primer Agua, por eso ahí también estoy 

a la espera que ojalá el Director de la SECPLAN podamos hacer una visita a 

terreno nuevamente, y poder llevarles plazos concretos ojalá a los dirigentes 

de estos sectores, para ver cómo podemos solucionar el problema, 

principalmente de tránsito y de seguridad vial que tenemos en el sector.  
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Como último punto, una muy buena noticia, y ahí sale mi corazón futbolero, 

felicitar al club Carlos Dittborn , porque es uno de los cuatro clubes que fue 

invitado para el año 2022 a un cuadrangular de futbol  en la ciudad de Arica, 

porque se invitó en el contexto de los 60 años del campeonato mundial en 

Chile, y Carlos Dittborn, por llevar el nombre de uno de los propulsores del 

campeonato mundial fue invitado a participar de este cuadrangular en su 

categoría súper sénior, acá ojalá que como Concejo Municipal, como oficina 

de deportes veamos la forma de apoyar también a esta delegación, que va 

a representar al futbol de nuestra comuna en mayo próximo, creo que a los 

que nos gusta el futbol, el recordar los 60 años del campeonato mundial, y que 

además personas de acá nos representen en Arica es algo digno de 

admiración y que ojalá como municipio podamos estar presentes en esta 

importante jornada. 

 

8.4.  Sr. Alcalde; efectivamente se hizo una denuncia por el corte de un queule, y 

se dio a entender que era producto de la operatoria de una planta de áridos, 

y la verdad lo que nos informa CONAF que es un queule que está cortado en 

medio de la nada, es decir alguien entro a la zona donde hay árboles y cortó 

el queule, pero no es producto de una operatoria de una faena, sino que fue 

un hecho vandálico, es un queule nuevo de unos diez centímetros, y hay gente 

que usa esto con otros fines para sacar algún provecho de esta acción, me 

contacté con el Director de CONAF, para que pudiese hacer la investigación, 

me dijo que hay un informe que están preparando respecto de este acto 

vandálico, le pedí que cuando tuviera la información me la enviara por 

escrito, respecto del contexto en qué se realiza este acto vandálico, como 

Municipalidad no tenemos la posibilidad de resguardar cada queule o cada 

árbol nativo que hay en la comuna, ninguna Municipalidad tiene esa 

posibilidad, lo que nos llama la atención es que un día se cortó, y al otro día 

se denunció, por lo tanto eso está en materia de investigación, me he 

comunicado dos veces con CONAF por esta materia, y esperamos tener 

pronto algún tipo de información, lo importante es que esto no sea usado con 

fines políticos, porque al final cuando un tema tan serio como este entra la 

política, sobre todo la política electoral, y al final todo se contamina, y 

finalmente sólo queda en eso, en un activismo político. Y lo mismo con las aves, 

porque este fallecimiento de aves no es en Playa Negra, no es que las aves 

elijan el municipio para ir y morir ahí, sino que en todo el borde costero de la 

octava región y séptima región, ha habido muertes de aves, ahora la muerte 

de aves hay que decirlo, muertes de aves han ocurrido siempre, es algo que 

incluso puede tener una explicación natural, pero hay que investigarlo, y eso 

se está haciendo, pero no es algo que ocurra aquí en Playa Negra solamente.  

Respecto del consultorio veterinario, se está haciendo un levantamiento 

Concejala de poder hacer una mejora, nosotros estamos calculando 

alrededor de veinte millones de pesos que vamos a invertir, y que los tenemos 

pre-presupuestado para hacer una mejorar en el consultorio veterinario, 

claramente todo lo que hagamos en esta materia va a ser insuficiente, porque 

la demanda es gigantesca, es decir creo que estamos dando respuesta quizás 

al 20% de la demanda que hoy día tenemos, pero reconozcamos que este 

consultorio veterinario fue uno de los primeros en el país gratuito, universal, que 

tiene un excelente equipo humano, y que hace todo lo posible por dar una 

buena respuesta, pero claramente la demanda en esta materia es mucho 

más grande, es más nos tuvimos que poner un poco cerrados, porque venía 

gente de otras comunas con sus mascotas a atenderse a Penco al consultorio 

veterinario, entonces tuvimos que ponernos un poco más riguroso en darles la 

prioridad a los vecinos de la comuna, posterior a esto varias de otras comunas 

comenzaron a abrir consultorios veterinarios, pero fuimos los pioneros, y ha 

pasado el tiempo y hay que hacer una mejora importante desde el punto de 

vista de la infraestructura.  Respecto del tema de Villarrica, cuando yo era 
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Concejal planteé este tema, de generar ahí una rotonda, de hecho cuando 

asumí como Alcalde, le pedía al Director de Obras de esa época, al SECPLAN 

que viéramos la posibilidad de generar ahí justamente antes del puente una 

rotonda, ahora una rotonda fuera de norma, porque la ley de tránsito no 

permite generar un retorno en una curva, y al lado de un puente, es decir 

digámoslo, el día que haya un accidente y haya un muerto, la demanda es 

contra el Alcalde por haber hecho un retorno en ese punto, entonces seamos 

claros, cuando yo tenga que firmar ese retorno fuera de ley, y que los vecinos 

lo piden, los dirigentes lo piden, y haya una persona que fallezca o que haya 

un accidente grave, el Alcalde va a tener que responder civil y penalmente 

por ese fallecimiento, porque la pregunta va a ser, ¿a quién se le ocurrió hacer 

este retorno aquí?, y la responsabilidad ahí no es para los Concejales, es para 

el Alcalde, por hacer un retorno en curva con pendiente, por lo tanto se vio la 

posibilidad de una plaza dura, pero en el fondo es generar un retorno, y hay 

gente en la Municipalidad Concejala, que no está disponible para cometer 

un acto ilegal, por lo tanto el tema no pasa por voluntad, el tema es grave si 

hay ocurre un accidente, quizás ahí el equipo de la SECPLAN, Obras, Tránsito 

han sido muy cautos en esto, porque la ley no lo permite, entiendo la 

necesidad, es importante, porque son seis cuadras donde no hay dónde 

retornar, pero es complicado,  pero aquí es el típico debate, hacemos algo 

ilegal para responder una demanda legítima. 

 

8.5.  Srta. Inostroza; quizás es eso lo que nos falta, comunicación con la dirigentes 

del sector, porque ellas cuando hablan del tema de abandono creo es una 

sensación que tenemos que trabajar con ellas, en conjunto ver qué salidas 

hemos encontrado, si existen demarcaciones, un poco de fiscalización,  el 

tema de los lomos de toro también sabemos que tiene un alto costo, y 

sabemos que los municipios tienen larga fila de solicitudes de lomos de toro, 

cómo enfrentamos cuando ya sabemos que comienza el buen tiempo, y el 

tránsito hacia Primer Agua aumenta por ahí, por eso era mi solicitud y que se 

la hice por intermedio de correo electrónico a don Rodrigo Soto, de cómo 

generamos un acompañamiento a las dirigentes y a los vecinos, que no se 

sientan abandonados, y explicarles lo mismo que se explicó acá, que no 

podemos invertir recursos públicos en algo que después nos va a traer 

consecuencias ilegales más complejas, y ver también como podemos ahí 

buscamos algo en conjunto con las dirigentes tanto de Villarrica y Villa Alegre. 

 

8.6.  Sr. Alcalde; Concejala, para no iniciar un debate, ese es el rol del Concejal, el 

de orientar, no tan solo tomar la demanda del vecino y llevársela al Alcalde, 

e l rol del Concejal, deber ser prestarle al dirigente una asesoría, explicarles 

que no se puede poner lomos de toro, porque esa pendiente que tiene la calle 

allí, por ley no se permite, que no se puede generar una rotonda porque hay 

una curva, ese es el rol del Concejal, informar, ilustrar a nuestros dirigentes.  Y 

saludamos a club Carlos Dittborn, por su participación en este campeonato 

que se realizará en Arica. 

 

 

INCIDENTES CONCEJAL SR. ESPINOZA: 

 

8.7.  Sr. Espinoza; bien breve Alcalde, el tema del queule tiene que ver con la 

cantera El Pellín, aparece allí como responsable según los vecinos del sector, 

eso como comentario.  Lo segundo, respecto del ave, no es que haya 

aparecido muerta, sino que va en manos de un cazador y que lleva una 

escopeta al hombro… 

 

8.8.  Sr. Alcalde;… ese es otro caso. 
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8.9. Sr. Espinoza; ok, pero es un caso que lógicamente se está investigando 

también.  Lo tercero, como comentario, en Lirquén, en lo relacionado con la 

Tercera Compañía de Bomberos, ellos recibieron un carro de 1988, y a los 20 

años los Bomberos tienen establecido de acuerdo con el Estado igualmente, 

la posibilidad de hacer las gestiones para reponer el carro, por lo tanto, ese 

carro ya cumplió los 20 años, y esperan ahora repararlo, usarlo algunos años y 

pedir que lo repongan posteriormente, lo cual a mí me parece una excelente 

medida.  Ahora quiero plantear que en calle Eusebio Lillo con Gaspar Marín, 

en la población Forjadores de Chile, hay una bajada de pasaje, donde un 

tercio por lo menos de ese pasaje está cubierto de rocas, tierra y pasto, y ha 

habido allí un problema con ratones, con la subida de algún vehículo en la 

curva y que lanza piedras a las casas vecinas, y que son alrededor de 10 

metros de pasaje que están cubierto con esto, por lo tanto, habría que hacer 

algún tipo de intervención.  Lo segundo, el club de huasos de Lirquén, quienes 

ocupan un terreno de Coihueco, y están interesados en tener una entrevista 

con usted Alcalde, con el fin de obtener el comodato del terreno, porque lo 

que me informaba el Presidente del Club de  Huasos, don Eduardo Barra, que 

mientras no tengan comodato del terreno no pueden realizar ningún tipo de 

inversiones en el sector, y a ellos les gustaría consolidar su presencia realizando 

algún tipo de inversión, por lo menos hay una idea por ejemplo, llevar 

actividades de equinoterapia con alumnos de la escuela Marta Stowhas, y 

que me parece interesante, entonces quiere tener una entrevista con usted 

Alcalde con el fin que se pueda analizar el punto.  Lo tercero, es una denuncia 

de vecinos del sector de Freire con Yerbas Buenas, porque se han estado 

instalando antenas 4G, 5G en los postes de la CGE, y la verdad que no tuve 

tiempo para averiguar si la CGE autorizó la instalación de esas antenas, 

producto de lo que los vecinos hicieron, de reclamar a quienes estaban 

haciendo la instalación que corresponden a Movistar unos y a Claro otra no 

se conectaron, por lo tanto están las antenas instaladas, pero tienen sus claves 

colgando sin instalarse, a mí me gustaría saber si la Municipalidad está al tanto 

de eso o si tiene algún rol que cumplir en relación a estas antenas.  En cuarto 

lugar, un viernes del mes de agosto, estuvimos con el Administrador don Freddy 

Neira en la casa de la vecina Julia Henríquez, para ver en terreno las palmeras 

que ella tiene y que está disponible para donarlas, con el fin de instalarlas en 

algún sector de la playa de Penco o en la costanera por ejemplo de Playa 

Negra que se está construyendo hoy día, ella dice que con el fin de hermosear 

su playa, la playa de Penco lógicamente, eso requiere de que la 

Municipalidad tome una decisión, porque el corte y la instalación en los 

sectores depende de un procedimiento que tiene alguna técnica. 

 

8.10. Sr. Alcalde; lo que CONAF nos informó respecto al queule, es que si bien el 

queule está dentro de la empresa que trabaja en los áridos, pero que no fue 

cortado por la misma operación, porque se difundió una foto que era falsa, y 

que según el queule fue cortado por la actividad del árido, y por lo que nos 

informaron, que alguien entró donde hay hartos árboles y cortaron un queule, 

no es algo que corresponda a una actividad operatoria, creo que esto fue un 

acto vandálico y alguien que sabía que era un queule, porque no hay otros 

árboles cortados, es sólo el queule que está cortado, por lo tanto es un acto 

vandálico que ojalá se pueda averiguar e investigar el origen de ese corte.  Le 

voy a pedir a la DOM, pero también se lo pido a usted Concejal, usted puede 

ir a la DOM y plantear este tema que hay un pasaje que está lleno de piedras, 

y que a lo mejor eso no está hormigonado, nosotros estamos haciendo un plan 

de veredas bien ambicioso con recursos municipales, entonces le sugiero que 

pueda ir al Departamento de Obras, y a lo mejor llevar unas fotos, y el equipo 

ahí va a acoger que esos diez metros están en pésimo estado, y que 

pudiésemos incorporarlos en el plan de veredas… 
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8.11. Sr. Espinoza; Alcalde, no hay que hacer ningún tipo de pavimento, el 

pavimento central por donde circulan los vehículos está, el problema es que 

acumularon pasto, piedras, etc. 

 

8.12. Sr. Alcalde; entonces hay que verlo con el Departamento de Aseo.  Extraña 

la solicitud que le hace el club de huasos, porque como ustedes saben 

Concejales, la Municipalidad entrega comodatos sólo de aquellas 

propiedades en la cual la Municipalidad es dueña, la Municipalidad no le 

puede entregar comodato a alguien por un terreno que es de un particular , 

es raro porque el propietario es un privado, y ellos lo saben… 

 

8.13. Sr. Espinoza; … lo saben, y lo sabía yo y se los comenté, pero me dijeron ellos 

que incluso el tema lo habían conversado con usted. 

 

8.14. Sr. Alcalde; así es, y varias veces y no tan sólo con este Presidente, sino que 

con varios Presidentes anteriores lo hemos conversado, porque esto llevó a 

que yo interfiriera en la forestal Arauco, para que la forestal Arauco les cediera 

en comodato a ellos el terreno que hoy día ocupan, la forestal me dijo un 

rotundo no, bajo ninguna circunstancia, y me señalaron que eso no va a 

ocurrir nunca, porque la forestal Arauco por temas de transparencia y de 

probidad desde hace doce años dejó de donar terrenos, por lo tanto la única 

posibilidad legal hoy día, es que el club de huasos le compre esa propiedad a 

la forestal Arauco, pero lo que es más complejo aún, es que la forestal Arauco 

no tiene en venta ese terreno, y en el fondo el club de huasos está instalado 

en un terreno que es de un particular, y que ese particular no tiene intenciones 

alguna de vender, de hecho ellos tienen otros planes ahí como empresa, y 

esto yo lo he conversado largamente con los dirigentes del club de huasos, así 

es que los puedo recibir sin ningún problema, pero tendría que llamar a la 

misma personas que llamé la vez pasada, al Sr. Valenzuela, y me va a decir lo 

mismo que me dijo hace cuatro años atrás, que ellos no tienen a la venta ese 

terreno, y que el club de huasos no va a poder estar ahí eternamente, porque 

ellos tienen ahí otros planes a futuro, así es que poco puedo hacer en eso.   

Respecto de la antena de Yerbas Buenas, eso no pasa por la Municipalidad, 

averiguamos y lo que logré recabar que eso no es autorizado por la 

Municipalidad, eso obedece a reclamos de los vecinos que tienen una mala 

conexión de internet, y lo que hace una empresa cuando hay reclamos 

focalizados en un sector dicen que el internet es malo, y hay varios reclamos 

que están asociados a un mismo sector, esta empresa va y coloca una antena 

para fortalecer o mejorar el internet en ese sector, y con eso bajan los reclamos 

de que se cae el internet, entonces aquí llegamos al típico choque entre 

aquellos que reclaman que el internet es malo y se les pone una antena para 

mejorar el internet, y los que reclaman que la tecnología es perjudicial para la 

salud de las personas, y lo que me dicen es que no, que hay varios 

pronunciamientos médicos y que las propias casas de cada uno tienen wifi, 

pero que no es muy distinto al internet que vivimos nosotros, ahora habría que 

reclamarle a la CGE o la CGE tendría que reclamarle a VTR, el por qué le 

ponen una antena en su poste, ahora me imagino que la CGE está al tanto y 

tendrán que resolverlo entre ellos, ahora la tendencia mundial es que mientras 

no haga daño a la salud de las personas, mientras no haya un informe 

aprobado por el Ministerio de Salud que genera daño, eso obviamente tendrá 

que ser materia legislativa, y tendrá que haber una normativa que regule 

aquello.  El tema de las palmeras, lo estamos viendo para poder ubicarlas en 

algún sector. 
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INCIDENTES CONCEJAL SR. MENDOZA: 

 

8.15. Sr. Mendoza; los vecinos del sector rural de Primer Agua nos contactaron 

durante las semanas pasadas, y nos plantearon una problemática, el polvo de 

suspensión de sectores rurales como El Manzano, Primer Agua Abajo, Primer 

Agua Arriba y Agua Amarilla, por tal razón nos contactamos con el encargado 

del MOP, lo cual estamos realizando una gestión para poder regularizar esta 

situación, y favorecer a treinta familias que son afectadas en estos sectores, 

echando un material que permite que el polvo de suspensión no esté, así es 

que estamos en coordinación con el Director de Obras quien nos está 

apoyando en esta gestión.  También nos contactaron vecinos del sector de 

Primer Agua que viven al lado del colegio, muy confundidos por el tema de la 

reposición del agua potable rural, al cual nos acercamos con don Freddy 

Neira y que se agradece por su disposición de entregarnos información clara 

y certera, fuimos donde los vecinos y pudimos responder las dudas que ellos 

tenían, tuvimos una conversación con ellos y quedamos claros con lo que se 

estaba haciendo en el pequeño proyecto de APR que se les va a realizar a 

ellos en ese sector, ellos sí solicitaron y que lo conversé con don Freddy, una 

reunión porque tienen algunas dudas en cuanto a la operatividad de este 

proyecto, para que se pueda reunir con ellos y poder solucionar estas 

pequeñas dudas que ellos tienen.  También nos reunimos por catorce casos 

sociales relacionados con el Departamento de Obras Municipales, donde nos 

recibió el Director de Obras, y nos orientó para poder trabajar estos temas, 

algunos de ellos ya se están trabajando, se les ha visitado, esperemos que 

tengan una solución, vamos hacer el seguimiento, así es que agradecer la 

disponibilidad del Director de Obras que en algunos casos donde yo estaba 

equivocado me orientó para tomar la dirección correcta, más o menos como 

sesenta y cuatro familias que han sido beneficiadas en estas gestiones, así es 

que la tranquilidad para los vecinos que se han acercado a mí, que estamos 

trabajando en estas temáticas.  Quisiera nombrar a algunas personas que 

quizás no son de esta comuna, Francisca Mardones, oro en lanzamiento de la 

bala; Alberto Abarza, oro en natación; Mariana Zúñiga, plata en el 

lanzamiento del arco, ellos participaron en los juegos paraolímpicos en Tokio, 

pudieron obtener estos logros con mucha planificación y organización, en 

nuestra comuna a lo largo del tiempo ya tenemos 31.500 m2 de área 

deportiva, ya que si todas las poblaciones tienen una cancha, 3,15 hectáreas, 

una cancha de fútbol por cada diez mil habitantes, y una multicancha por 

cada cinco mil habitantes, el deporte en Penco depende de la oficina de 

Deportes, que tiene buenos profesionales, pero escasos, y que dependen de 

recursos de DIDECO y que también los recursos son escasos.  Por tal razón hoy 

día quisiera consultar, una de nuestras prioridades como Concejales, es 

trabajar en que se dé curso al PLADECO y que se pueda actualizar, y dentro 

del PLADECO existe en el tema social el Plan Integral del Deporte, quisiera 

consultar cuál sería la estrategia del municipio para que este Plan Integral del 

Deporte que señala la matriz social se pudiera desarrollar, saber si existen los 

recursos para que se pueda realizar este diagnóstico para que lo podamos 

tener, otras comunas ya lo tienen, y con gran éxito han podido llevar al 

deporte a un sitial bien importante.  Mi segunda pregunta sería, viendo las 

comunas vecinas, ellos tienen corporaciones deportivas y han abordado el 

deporte desde este lugar, trayendo grandes recursos para poder fomentar el 

deporte a las comunas y con gran éxito, he visitado algunas corporaciones, 

me he entrevistado con algunos coordinadores de estas corporaciones 

deportivas que también podrían ser ampliadas cultural, y han tenido éxito, han 

traído recursos frescos de afuera que le han permitido desarrollar el deporte, y 

tener deportistas de alto nivel, mi pregunta sería si existe dentro del municipio 

la posibilidad que podamos crear una corporación deportiva municipal, 
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quizás pensando en los juegos panamericanos  del 2023, y podríamos tener 

quizás un deportista destacado en estos juegos. 

 

8.16. Sr. Alcalde; Concejal Samuel Mendoza, también lo quiero felicitar, porque en 

todos sus Incidentes fue al Departamento respectivo, y le dijeron esto está 

bien, esto está mal, usted acaba de decir, “me corrigieron y aprovecho de 

aprender”, lo felicito por eso, porque eso es lo que yo aspiro, que los 

Concejales puedan tener contacto directo con los Departamentos, y que aquí 

en el Concejo puedan dar cuenta de lo que hicieron más que preguntarme a 

mí, qué pasa con esto o con esto otro, los que más saben de estas materias 

siempre son los jefes de Departamentos, porque ellos están a cargo, y uno 

como Alcalde no tiene la capacidad para saber todo lo que ocurre en un 

municipio, tendría que ser súper dotado alguien para saber todo lo que ocurre, 

es imposible, y por eso lo quiero felicitar, por hacer el trabajo de ir a los 

Departamentos y recabar allí la información.  Respecto a los mejoramientos 

de camino, siempre en el mundo rural va a tener la problemática del material 

particulado que se levanta en el verano, y el barro en el invierno, así es que 

cualquier acción que mejore esta superficie bienvenida, así es que ahí me va 

contando cómo avanza en esas gestiones.  En APR, efectivamente ahí Freddy 

Neira, Administrador Municipal, está ahí viendo eso con los vecinos, y viendo 

posibilidad de los recursos a través del Gobierno Regional, para poder 

financiar algunos proyectos que permitan a estas familias disponer de este vital 

elemento, a través de los proyectos APR del Gobierno Regional.  Respecto del 

Plan Integral de Deporte, le invito a que esto lo puedan discutir en el seno de 

la comisión de Deporte, en el sentido de qué es este Plan Integral, cuánto 

costaría implementarlo, dónde podrían estar las prioridades, por tanto, creo 

que en la comisión de Deporte se podría trabajar.  Ahora de la corporación 

deportiva, uno puede decir creemos una corporación deportiva, como que 

por sí mismo fuera la solución del problema, pero la corporación deportiva 

hasta donde sé es una organización autónoma, con patrimonio propio, y 

hasta donde entiendo con sueldos propios que el municipio tiene que destinar, 

en el papel puede aparecer muy atractivo, pero cuando vemos que tenemos 

que entregarles bienes, que hay que pagar sueldos, y no son funcionarios 

municipales en estricto rigor, y la pregunta es cómo se financia esa 

corporación, en otras Municipalidad que son más grandes forman 

corporaciones, pero tienen un acuerdo que la empresa tanto va a destinar 

cien millones de pesos al año para esa corporación, y con eso se financia la 

corporación, pero crear una corporación que va a ser sostenida 

exclusivamente por la Municipalidad, lo veo poco viable, el camino sería que 

hubieran empresas que pudieran financiar esta corporación, y ahí entramos a 

otro problemas, que hay empresas que financian otro tipo de acciones, no el 

financiamiento de corporaciones, entonces yo lo que le invito Concejal que 

la comisión de Deporte pueda analizar el tema de las corporaciones, pero hay 

que verlo primero desde el punto de vista jurídico, así es que lo invito a que 

analicen ambos temas, el Plan Integral de Deporte y la corporación deportiva. 

 

 

INCIDENTES CONCEJAL SR. JARA: 

 

8.17. Sr. Jara; primero quiero felicitar a la escuela de lenguaje San Nicolás, por la 

gestión preventiva que ellos realizaron durante todo este tiempo en pandemia 

hasta el día de hoy, y hoy día van a recibir un reconocimiento, sello COVID, 

entregado por la Asociación Chilena de Seguridad.  Segundo, informar a usted 

Alcalde y a los Concejales, respecto a lo que se ha hablado del tema del 

queule el que cortaron, y también el impacto hacia un especie de pitao, hay 

un Ordinario que se envió a la CONAF, eso ya está emitido, hay un caso en 

que el Director ya se pronunció, para que lo puedan ver, el Ordinario N°85 en 
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el estudio de impacto ambiental, este proyecto fue desestimado, eso quiere 

decir que la cantera El Pellín hoy en día que estaba presentando una 

declaración de impacto ambiental con fecha del 23 de agosto 

recientemente, ellos retiraron el proyecto, eso quiere decir que van a tener 

que realizar nuevamente una declaración de impacto ambiental o se les va a 

pedir un estudio de impacto ambiental, y por ende una participación 

ciudadana a la comunidad, el planteamiento aquí a evaluar por la comisión 

de Patentes, que se pueda revocar ésta con todos los resquicios legales, yo 

concuerdo con el tema que ellos puedan ejercer su actividad económica 

amparada en la ley, pero nosotros también tenemos que buscar todo 

resquicio legal, porque ellos son los responsables, porque el árbol estaba en su 

territorio y no es menor que es un queule y que ellos van a impactar ese sector 

con la producción de lo que están declarando en el estudio de declaración 

de impacto ambiental, así es que yo hago responsable a esta empresa de 

este corte ilegal del queule, así es que ahí una tarea muy especial para la 

Concejala María Carolina, para que podamos verla en comisión de Patentes, 

y también la comisión de Medio Ambiente, una comisión mixta.  Ahora se 

entregaron observaciones desde esta Concejalía con respecto a la línea de 

alta tensión Mataquito, se realizó una participación súper deficiente 

nuevamente, con menos de diez días para poder emitir alguna observación, 

donde el titular no alcanzó ni a exponer, hay una poca difusión, por eso vuelvo 

a recalcar, y fui bien recalcante en el tema de la comisión de Finanzas, que 

se aprobó 51 millones para difusión, en lo posible aumentar la difusión en los 

canales de la página web, mejorar y potenciar la recepción de observaciones 

mediante un casillero virtual, y también un buzón en la misma OIRS.  Hoy día 

está el paro del sector de Salud, ellos tienen sus turnos éticos, están entregando 

leche, medicamentos, respetando las condiciones médicas, están en mis 

redes sociales para que puedan ver qué es lo que está funcionando hoy día y 

que no está funcionando, y también el por qué la demanda que ellos están 

realizando.  Por último, tengo una propuesta que lo he conversado 

telefónicamente, no he podido juntarme con el Administrador, pero sí lo he 

conversado con don Rodrigo Soto, referente a la ruta del sendero de La Cata, 

se hicieron intervenciones hace tiempo atrás que fue una mejoría, se 

destruyeron algunos de los puentes, hoy día tenemos una experiencia de 

cómo tenemos que hacer, qué materiales ocupar, y para eso voy a presentar 

un video, y después ahondar  si me queda un poco de tiempo, “Lirquén 

potencial turístico, pesquero y gastronómico, con más de 5 km de costa, el sendero 

de La Cata es una de las cunas de la biodiversidad, rico en arqueología y 

paleontología, con uno de los senderos naturales que nos une entre Penco y Tomé, 

actualmente se utiliza en caminatas, se unen formando el sendero Lafkenche con más 

de 10 km de largo, potenciando su historia, su gastronomía, sus playas, y el medio 

ambiente, pero por sobre todo su gente, hoy el sendero Lafkenche unirá Penco y Tomé 

en una ruta natural”.  Esa es la propuesta que planteamos como Concejalía, lo 

vamos a seguir ahondando, necesitamos abrir las conversaciones, tuvimos 

conversaciones en Tomé también con el SECPLAN y algunos Concejales, 

entonces la idea es que nosotros podamos realizar estas obras que son de bajo 

impacto, conservando el tema natural del sendero desde Lirquén hasta el 

túnel, y desde el túnel hasta donde le corresponde Bellavista se encargue 

Tomé, para que en este verano podamos tener una ruta con una mantención, 

y podamos andar en bicicleta, una caminata sin tener estos impases con los 

durmientes que quedan todavía en esos sectores, o el chancado, los retamillos 

mal cortados que provocan accidentes en estos sectores, este es uno de los 

proyectos que podemos seguir ahondando, y la invitación es que todos vamos 

a participar en la comisión de Desarrollo Urbano para que podamos ir a 

terreno y poder seguir potenciando este sector que traería fuerte turismo en el 

sector de Barrio Chino y también el sector de Bellavista con todo lo que es 

gastronomía. 
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8.18. Sr. Alcalde; respecto a la difusión, siempre es posible mejorar, siempre 

pensando en lo digital, estoy bien reacio a generar tanto pvc, y así lo hemos 

hecho los últimos dos años, el 99% ha sido digital, ahí te pido Leonardo que 

puedas con Eric Fuentes comunicarte y ver las cosas que tú creas se puedan 

mejorar en materia de publicidad.  Respecto al paro del sistema de Salud, 

decir que no es un paro local, comunal, sino que es un paro nacional.  

Respecto al sendero La Cata, nosotros hemos hecho varios intentos por 

mejorar ese acceso, recuerdo que la vez que yo fui cuando asumí como 

Alcalde, eso estaba lleno de malezas, prácticamente no se podía transitar, se 

hicieron trabajos de limpieza, se construyeron algunos puentes y la verdad que 

esos fueron vandalizados, y también fueron mal usados, porque la gente 

aprovechó de entrar en vehículos para allá, y los propios vehículos dañaron la 

infraestructura que estaba hecho para peatones, no para vehículos, tenemos 

ahora casi aprobado un proyecto para unir el mirador de Lirquén con La Cata, 

para poder hacer una bajada desde ese punto, lamentablemente el mirador 

de Lirquén también fue vandalizado , porque se robaron los adocretos que 

generaba la circulación en ese lugar, habían personas que quemaron los 

asientos que eran de madera, de raulí, por lo que me informaron unos jóvenes 

que iban a beber ahí les daba frío mientras bebían allí, y no encontraron nada 

mejor que para calefaccionarse quemaron los asientos, que eran los asientos 

que estaban en la plaza de Penco que los llevamos para allá, los lijamos, lo 

mandamos a pintar y los colocamos allá, y para calefaccionarse los 

quemaron, hoy día el Administrador Freddy Neira, está viendo recursos para 

reponer o recuperar los daños que sufrió el mirador de Lirquén, esta bajada 

desde el mirador hacia La Cata está pensada en madera, porque no 

podemos hacer una estructura de fierro o de hormigón, ahora el temor que 

tenemos con esto es que esa escalar va a ser incendiada, hoy día estamos 

con toda la preocupación del vandalismo que ocurre en ese sector.  He 

estado en conversaciones con la Alcaldesa de Tomé la vez pasada, para 

hacer un proyecto que permita hacer un trabajo en conjunto entre Tomé y 

Penco, diría que hay buenas intenciones, pero recordemos que para hacer 

algo más ambicioso y que significa disponer de recursos, nosotros tenemos que 

ser propietarios de esa faja, porque legalmente no podemos invertir recursos  

en una faja que es de un privado, porque eso efectivamente va a traer algún 

tipo de consecuencias, ahora uno puede limpiar, despejar, pero algo que 

significa destinar recursos, porque en estricto rigor lo que está ocurriendo ahí 

es que estamos limpiando una propiedad a un privado, eso es lo que estamos 

haciendo, entonces lo que hemos hecho con EFE es pedirle la concesión o la 

donación, o la entrega en comodato de esa faja para poder hacer nosotros 

inversiones, y que no esté reñida esa inversión con la ley, nosotros podemos 

enviar un equipo a limpiar y que son varios kilómetros donde no hay acceso 

vehicular, es decir un trabajador para ir a limpiar significa que tiene que 

caminar varios kilómetros, por lo tanto hay que ver varias aristas ahí respecto 

del recurso de trabajadores que tienen que ingresar hacia ese sector, y hacer 

una caminata larga, ahí hay un primer escollo, ahora eso se puede hacer y lo 

hemos hecho, el problema es que la maleza se vuelve a recuperar y hay que 

hacerlo periódicamente, y esa periodicidad es donde fallamos, porque no 

tenemos recurso humano para que haga este trabajo que no es fácil es 

complejo, por lo tanto lo que sería mejor, es hacer un proyecto en el cual se 

intervenga esa faja, pero para hacer ese proyecto se necesita que la 

Municipalidad sea dueña de esa propiedad, y hemos estado en 

conversaciones con EFE, pero aquí chocamos con otro proyecto, y es el 

anhelado proyecto de vio tren que está en materia de prefectabilidad en el 

Gobierno, recordemos que el Gobierno lo anunció en un discurso presidencial 

el vio tren a Tomé, entonces ahí EFE nos señala que no nos puede entregar la 

faja porque es posible que recuperen el vio tren, y que hay mucha gente que 

está preocupada del medio ambiente que dice, dejemos los autos, las micros  
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y volvamos al tren que ambientalmente  es menos invasivo, hay un plan 

nacional que volvamos al tren, y si uno hace una encuesta en Tomé por 

ejemplo, me atrevo a decir que mucha gente quiere que vuelva el tren, 

porque los desplazamiento se disminuyen, el costo disminuye, porque 

recordemos que ellos no están dentro de la licitación del transporte 

interurbano, ellos pagan pasaje mucho más caro de los que vivimos en 

Talcahuano, Hualpencillo, Concepción, Penco, entonces siento que no va a 

ser posible que nos entreguen la concesión del terreno mientras esté este 

proyecto de vio tren a Tomé.  En resumen, el tema de La Cata, cuando yo 

asumí como Alcalde, al igual que usted, dije vamos por La Cata, incluso el 

equipo de comunicaciones hizo una imagen corporativa de La Cata, 

mejoramos el mirador, vamos hacer el proyecto que conecta el mirador con 

La Cata , hicimos la limpieza, hicimos los puentes, pusimos señaleticas donde 

está el pecesaurio, pero la verdad que todo eso duró bien poco, fue 

prácticamente todo vandalizado, no tengo problema Concejal con que 

volvamos a retomar este tema, pero chocamos con aspectos que son más 

bien legales, que si queremos hacer algo en serio, de calidad, significa que 

tenemos que tenemos que designar recursos municipales para eso y ahí 

chocamos con esa otra arista. 

 

8.19. Sr. Jara; le voy a pedir un favor Alcalde, y ojalá que no se lo tome a personal, 

a mí la contraposición, y temas políticos me da lo mismo, yo pienso en la gente, 

actualmente este sendero se utiliza, aquí la propuesta es y bien lo señalaba el 

video, algo natural, con bajo impacto, eso quiere decir, poder tapar los 

durmientes para que pase la bicicleta, los invito que un día vayamos a una 

cicletada todos y todas, y veamos los impactos que realmente se generan allí, 

donde no hay accesos, hay senderos que son peligrosos, se puede provocar 

un incendió ahí, no hay acceso tampoco para los vehículos de emergencia, 

entonces lo que estamos haciendo aquí es algo de bajo impacto, si 

esperamos el bio tren Alcalde, eso tal vez sea para el 2028, 2030, capaz que ni 

estemos nosotros acá. 

 

8.20. Sr Alcalde; se lo digo solamente para los efectos de lograr la concesión… 

 

8.21. Sr. Jara; …yo no le estoy hablando de concesión, hoy en día se utiliza, ustedes 

hicieron un mejoramiento de bajo impacto, a lo que yo estoy llamando a 

usted, a volver a realizar eso, pero un trabajo en conjunto con la educación… 

 

8.22. Sr. Alcalde; esa vez se hizo en conjunto, no es que se haya hecho sin 

preguntarle a nadie… 

 

8.23. Sr. Jara; …pero hay que hacerlo de nuevo, no hay que perder la esperanza, 

si no resultó intentémoslo nuevamente, pero es algo que yo y creo que de 

todos los que estamos acá hasta usted, fueron a ocupar esas playas, 

acamparon, hicieron ramadas para quedarse en esas playas, como playa 

chica, sector La Cata, el túnel, por tanto lo que estoy haciendo acá es un 

llamado al patrimonio, eso es lo que estoy haciendo, de revalorar, mantener, 

y si nos cuesta tanto el trabajo, la mano de obra ya lo planteamos en otros 

Concejos, habilitemos estos carros eléctricos que no es necesario que tengan 

una licencia, se les puede hacer algo educacional para que puedan ocupara 

estos carros, y para que el trabajador no tenga que caminar los cuatro o cinco 

kilómetros para ir a botar la basura, también se puede hacer una campaña 

vocacional de “llévate tu basura”, y eso es lo que están haciendo 

organizaciones sociales, la juntas de vecinos y vecinos, así como hemos ido a 

limpiar el tranque en un terreno privado, pero lo tenemos que hacer porque lo 

ocupamos, así también creo que el municipio tiene que empezar a pedir el 

real derecho de conservación de estos espacios ambientales, y eso la ley lo 
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permite, es un resquicio legal que nos permitiría poder potenciar sectores 

como el fundo Coihueco donde está el tranque, y al igual el sendero La Cata, 

porque son sectores patrimoniales y de un valor ambiental gigantesco, así es 

que le agradezco que tome la iniciativa, no tanta negativa, por favor 

conversémoslo, si no le resultó a usted a la primera estamos acá para nosotros 

poder seguir insistiendo y que esto salga por el bien de la gente. 

 

8.24. Sr. Alcalde; Concejal, no quiero iniciar un dialogo con usted, y lo digo 

fraternalmente, lo que digo es que esto lo hicimos y no resultó, lo podemos 

hacer de nuevo sin ningún problema, pero lo que le pido es que no sienta 

usted, que porque es un Concejal nuevo significa que ahora las cosas se van 

hacer bien, porque antes se hicieron mal, eso siento yo… 

 

8.25.  Sr. Jara; …jamás. 

 

8.26. Sr Alcalde; usted dice, hagámoslo de manera participativa, hagámoslo en 

conjunto, eso se hizo en conjunto, y créame que lo pusimos harto esfuerzo, 

harto ñeque, no fue fácil, lo logramos hacer, no resultó, ahora han pasado 

cuatro, cinco años, hagámoslo de nuevo, no tengo inconveniente, pero no 

pensemos que esto es algo nuevo, que esto se me ocurrió a mí, y que nadie 

hace nada, que el municipio no hace nada, no, porque lo hemos hecho, si 

hay que hacerlo de nuevo hagámoslo de nuevo, ahora si no resulta quizás en 

cuatro u ocho años más llegará un Concejal nuevo, y va a decir Alcalde 

preocúpese de La Cata, haga algo, y el Alcalde que esté aquí, dirá 

hagámoslo de nuevo, hasta que la gente llegue a generar cultura y 

conciencia respecto del cuidado de estos espacios, esa vez en cada hito 

relevante colocamos señaleticas para poner en valor ese lugar, duró menos 

de una semana, la respuesta Concejal, es hagámoslo, pero se deja entrever 

como que no hemos hecho nada, y lo hicimos, así es que veamos una 

propuesta de las acciones a intervenir, lo único complejo sí y creo que va a ser 

el talón de Aquiles, es la mantención a este espacio, porque no es algo que 

esté a la mano, son varios kilómetros, y hay que sacar material, llevar material, 

llevar instrumental, y como ha ocurrido en muchas cosas, lo podemos hacer 

una vez, el tema es la mantención periódica, y ahí es donde hemos fallado, 

así es que intentémoslo de nuevo, veamos una nueva propuesta para 

recuperar este importante espacio. 

 

 

 

INCIDENTES CONCEJAL SR. INZUNZA: 

 

8.27. Sr. Inzunza; en primer lugar, quiero manifestar que nuestra labor de Concejal 

la cumplimos fielmente, lo que usted ha reiterado en diversas oportunidades, 

que vayamos a los Departamentos del municipio a tratar de ver soluciones de 

los problemas que nos plantean los vecinos, eso lo hacemos todos los días en 

forma diaria, es por eso que lo relacionado con la defensas camineras en la 

población Desiderio Guzmán, ya está conversado con el Director del 

Departamento de Tránsito don Osvaldo González, donde el Concejo aprobó 

un presupuesto para ampliar los metros de defensas camineras en dicho 

sector, también la instalación de los paraderos en Penco Chico y Cerro Verde 

Bajo, que son paraderos que se van a cambiar de acá del centro hacia esos 

sectores.  El mismo problema que les afecta a los vecinos del sector Primer 

Agua, que lo hemos conversado en reiteradas oportunidades con nuestro 

Administrador y con don Alex Muñoz, quien en estos momentos se encuentra 

enfermo, y pedimos que ojalá se mejore lo antes posible, ya que es quien hace 

cabeza en relación a este problema que afecta a muchos vecinos del sector 

de Primer Agua Abajo, y así  un montón de situaciones más que planteamos 
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diariamente cuando concurrimos al municipio, y también en forma telefónica 

que nos dan a conocer los vecinos de la comuna, y que nosotros nos 

acercamos al municipio para poder resolver los problemas, cumplimos nuestra 

labor de Concejal, y es por eso que salimos elegido y otros reelectos.  En 

segundo lugar, la situación que planteó la Concejala Roa, en relación a la 

rayuela, ellos están esperanzados en que esto se pueda llevar a cabo lo antes 

posible, lógico que cumpliendo con todas las medidas sanitarias, y también 

gracias a la gestión de nuestro Administrador, se está solucionando creo que 

de aquí al viernes el problema del alcantarillo, y es por ello que a lo mejor este 

campeonato de fiestas patrias se pueda realizar en el complejo, tomando 

todas las medida sanitarias como dije, y a lo mejor la final si no se puede hacer 

en la plaza se puede hacer en el mismo recinto, pero ellos al igual que los 

futbolistas de Penco y los demás deportistas, están esperanzados en que esto 

vaya disminuyendo y se vayan realizando las actividades deportivas.  En 

cuanto a la reunión de la comisión de Deporte, estoy esperanzado que esto 

lo vamos hacer lo antes posible, necesitamos mejorar el alumbrado de la 

cancha Gente de Mar, los camarines que pasado un año y medio ya se 

encuentran algunos en malas condiciones.  A lo mejor también ver la situación 

que nuestro Administrador pudiera orientarnos y darnos a conocer en relación 

al convenio suscrito entre el Serviu y el municipio, en relación a la expropiación 

de los terrenos de la Villa O’Higgins, que también son importantes.  La compra 

del terreno para una nueva cancha de fútbol que reemplace a la cancha El 

Cura, para poder estar disponible para que se haga en nuestra comuna una 

cancha de pasto sintético, y que es una política de nuestro Gobernador 

Rodrigo Díaz, y lógicamente que también aquí en Penco estamos 

esperanzados que esto se realice esta instalación de una cancha con pasto 

sintético, así como se está realizando en varias comunas de la provincia y de 

la región.  Postulación a las subvenciones de organizaciones comunitarias, 

ayer se terminó el periodo, felicito a los funcionarios municipales quienes 

hicieron fácil la posibilidad que la mayoría de las organizaciones postularan a 

esta subvención municipal.  El alumbrado de la costanera que ayer también 

me lo dieron a conocer la situación que no había luz en dicho sector.  

Preocuparnos de los terrenos municipales que están ubicados en Cerro Verde 

Bajo, donde don Carlos Alveal, una casa bastante antigua donde hay muchos 

roedores, que lo mejor pudiéramos echar abajo esa casa que está en malas 

condiciones, y poder hacer un área verde en dicho sector.  Sería interesante 

en relación a lo que siempre hemos conversado con nuestro Administrador, 

respecto a ese terreno que está ubicado en la población Mejoreros de Cerro 

Verde Alto.  Y alguna información de nuestro futuro cementerio municipal 

Alcalde, mucha gente nos pregunta todos los días cuando nos ven en la calle 

o en el municipio, en qué está lo del cementerio, sabemos que se compró el 

terreno, sabemos que los fondos están disponibles, me gustaría también tener 

información de parte suya.  Termino manifestando respecto al corte de los 

árboles en el sector El Pellín de la cantera, en que se dio nuevamente una 

patente provisoria que es la que tengo acá, se dio una tercera patente 

provisoria, que pienso que es ilegal, ya que se ajustó a una ley, porque no se 

podía dar más de dos permisos provisorios, la ley 21.353, en que esta ley 

favorece a los micro empresarios, pequeños empresarios y medianos 

empresarios, y no a estos grandes empresarios que explotan estas canteras en 

el sector El Pellín que es de nuestra comuna, por lo cual haremos las gestiones 

necesarias para que ellos no estén afectos a esta ley, porque es lógico que 

ellos venden una gran tonelada de ripio, y ganan una gran cantidad de plata. 

 

8.28. Sr. Alcalde; las luminarias de la costanera están en proceso de cambio, eso 

va a ocurrir en estos días, ha estado Claudio Mora coordinando eso, llevamos 

varios días con ese problema en la costanera, pero se está hoy día 

reparándose.  Respecto al cementerio, lo informé acá, lo repito no tengo 
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problemas con repetir lo que dije anteriormente, y es que el Gobierno Regional 

nos aprobó el proyecto, y el proyecto va a ser con el proceso presupuestario 

2022, por lo tanto no podemos hacer nada, sólo esperar hasta el próximo año 

para que el Gobierno Regional nos transfiera los recursos, nosotros aspiramos 

a que eso se haga en el primer trimestre, para poder nosotros licitar, pero 

dependemos de cuándo nos hagan la transferencia de los recursos, eso es lo 

que tienen que informarle ustedes a los vecinos que le han preguntado.  Y aquí 

quiero hacer una evaluación del encargado de patentes, porque aquí se han 

dicho muchas cosas en contra de él, que otorga patentes ilegales, aquí quiero 

hacer una defensa del trabajo que Miguel Durán ha hecho, es una persona 

muy rigurosa, muy prolija en su trabajo, y él todas las patentes que entrega lo 

hace acorde a la ley, se han hecho varias publicaciones que lo afectan a él, 

como una persona que hace cosas que no son legales, o que rayan con la 

transparencia, y quiero decir que cada vez que ha habido una situación con 

patentes comerciales la ley, el buen proceder, el apego a la norma ha estado 

a favor de él, así es que a pesar que aquí se ha dicho que la Municipalidad ha 

entregado patentes truchas, patentes fraudulentas o patentes que no 

corresponden, en esta ocasión Miguel Durán quien es que entrega las 

patentes ha actuado en conformidad, voy a ser bastante riguroso en que se 

dejen deslizar acusaciones indirectas respecto de funcionarios que hacen 

supuestamente un mal trabajo, le voy a pedir a la Asociación de Funcionarios 

que intervenga, porque no es posible que se usen los medios digitales, se usen 

las redes sociales para denotar, para acusar, generar temas de poca 

transparencia contra funcionarios que lo único que han hecho es hacer un 

trabajo apegado a la ley, yo he dejado de pasar varias cosas que han 

afectado a funcionarios, pero quiero decirles hoy día, que cualquier 

acusación que ocurra contra un funcionario, nosotros vamos a tomar acciones 

legales, voy a pedir a la Asociación de Funcionarios que se haga parte de esta 

acción, sobre todo cuando venga de personas del mundo político, que con 

ignorancia y con desconocimiento acusan a personas de acciones que están 

relacionadas contra la probidad, hubo un dictamen de la Contraloría que está 

por sobre el Alcalde, por sobre Miguel Durán, por sobre del Concejo, que dice 

que todas las patentes provisorias se extienden por un año, por lo tanto Miguel 

Durán no puede estar por sobre la ley, porque si él no proceso como la ley 

dice a él le llega un sumario, cualquier persona puede presentar un recurso, y 

al final quien va a ser sancionado va a ser él, entonces yo no voy a permitir 

Concejales y se los digo fraternal y respetuosamente, cada vez que haya 

alguna acusación contra un funcionario, diciendo que aquí hay algo oscuro, 

algo turbio porque así se ha dicho en las redes sociales, nosotros vamos a 

tomar acciones legales,  porque la honra de estas personas y de sus familias 

no puede estar al juego político de algunas personas que por querer aparecer 

defensores del planeta, acusen la honra de personas que lo único que han 

hecho es hacer bien su trabajo, y sobre todo Miguel Durán, y los que son de la 

comisión de Patentes saben que es una persona que siempre lleva la 

información, obra como corresponde, antes de firmar una patente revisa 

todos los antecedentes, y cada vez que lo he llamado y le he preguntado por 

diez cosas distintas, las diez cosas la ha sabido, tiene total conocimiento, no es 

una persona que obre sin conocimiento o poco rigorosa, sé que ha habido 

bastante gente que ha sacado provecho a este tema, pero les pido que para 

la próxima si hay dudas respecto de una patente, convoquen a la comisión 

de patentes y a Miguel Durán, y que él les entregue la información, porque al 

final se empieza a correr la voz, y finalmente hay acusaciones de corrupción, 

que hay un funcionario que otorga patente de mala manera, y eso no lo voy 

a permitir bajo ningún punto de vista. 
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8.29. Sr. Inzunza; quiero manifestar que en ningún momento yo he puesto en duda 

el comportamiento de don Miguel Durán, conocí al papá de Miguel Durán 

que fue funcionario municipal, vecino de calle O´Higgins, y nunca he omitido 

alguna opinión en contra, al contrario le he agradecido siempre, porque 

cuando los Concejales hemos pedido hablar con él, ha estado dispuesto a 

escucharnos, y así como a él a ningún funcionario municipal, y hemos 

defendido siempre a los funcionarios municipales, especialmente el que 

habla, siempre que los he podido defender los defiendo, y nunca he hablado 

en contra de él, lo único que he manifestado es la manera en que ha actuado 

esta minera de la cantera El Pellín, ya que se acogió a una ley, teniendo ellos 

ganancias que son muy superiores, la  primera patente provisoria se entregó 

como corresponde y duró cierta cantidad de tiempo, la segunda patente 

provisoria se entregó porque ellos dividieron el terreno en dos roles, y por eso 

que se les dio una nueva patente provisoria, pero ahora ellos se acogieron, 

ellos en forma fraudulenta, se acogieron a esta ley que no les favorece, por lo 

tanto estoy hablando en contra de la minera, no estoy hablando en contra 

de los funcionarios municipales a quienes respeto y quiero mucho. 

 

8.30. Sr. Alcalde; es que cuando se ha dicho que se ha entregado una patente de 

mala manera, eso revela y deja entre ver que se entregó una patente de 

manera ilegal, y cuando alguien entrega una patente de manera ilegal es un 

delito, sobre todo para un funcionario público, entonces cuidemos el lenguaje, 

cuidemos las palabras porque al final quien sale perjudicado aquí son los 

funcionarios. 

 

 Con lo que se pone término a la Sesión, siendo las 12.15 horas. 
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